



Cercle des Travailleurs
 619 rue des forgerons
 40420 Brocas
 Tél. : 05 58 51 42 41
 Mèl : brocas.cercle@laposte.net

Les Cercles, association loi 1901, sont nés des mouvements sociaux et républicains qui ont suivi la Révolution. Ils ont été longtemps de hauts lieux de la politique villageoise et ont joué un rôle considérable.

Leur créations date de 1830, souvent à l'initiative des notables qui recherchent alors un soutien populaire auprès des populations modestes (bergers, résiniers); ce mouvement républicain rallie ensuite les commerçants et artisans, puis les paysans, métayers et ouvriers.

Le but d'un Cercle était de créer un espace social fraternel et solidaire, réservé aux personnes jouissant de tous leurs droits civiques (ce qui excluait de fait les femmes qui n'avaient pas à l'époque le droit de vote) et d'aider à l'émergence d'une forte conscience politique. Très vite les Cercles deviennent des cafés populaires et associatifs où les travailleurs de la lande font halte pour boire un verre, lire le journal (ceux qui savent lire font la lecture aux autres) et/ou discuter de politique. Le Cercle est un phare communal au milieu du village.

Les Cercles de Gascogne sont à l'apogée de leur développement au début du XX^e siècle où ils sont près de 120. Ils connaissent une période de déclin à partir des années 1970, et il n'en reste plus qu'une dizaine en 1998.

C'est cette situation qui a conduit, en 1998, à la création de la Fédération des Cercles de Gascogne. Son objectif est simple: la sauvegarde des derniers cercles debout. Il faut se regrouper pour survivre et ne pas fermer. Le Parc Naturel Régional des Landes de Gascogne, les départements des Landes et de la Gironde, la Région Aquitaine vont participer peu à peu au projet d'une programmation culturelle visant à diversifier l'activité des cercles, c'est l'opération "Entrez dans les Cercles". La Fédération prend en charge 50% des frais des concerts proposés aux cercles, le reste se finançant par des dons libres au chapeau en fin de spectacle et par des repas organisés pendant l'année.

L'animation, ajoutée à l'ambiance du lieu, font de cette opération "Entrez dans les Cercles", une innovation culturelle qui convient parfaitement au milieu rural et remet la culture à la portée de tout le monde

Cette réorientation culturelle favorise la création de nouveaux cercles, et aujourd'hui la Fédération en compte 25, leur leitmotiv restant le maintien du lien social sous tendu par un sens d'entraide.

Ces Cercles sont des lieux de vie ouvert à tous, ou tous les profils, âges, catégories se mêlent et apportent ce qu'ils sont.

Le Cercle de Brocas a été créé au début des années 30, dans un contexte de bouleversements socio-économiques, politiques et culturels, alors que les travailleurs de la forêt se battaient pour un véritable statut. Les idées sociales émergent pour les travailleurs, parfois au prix de violences.

Après une période difficile dans les années 90, le Cercle de Brocas riche d'une dimension traditionnelle et sociale d'une histoire qui le précède, offre aujourd'hui plus de 34 manifestations, concerts, cinéma, repas traditionnels... et s'inscrit dans une dynamique de développement favorisée par l'innovation sociale. L'association envisage de créer une résidence d'artistes dans ses locaux pour se diversifier et pérenniser son activité.